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Warum die Plattform 
immer mehr zur 

Propagandawaffe wird 
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Einer liigt! Was der 
Prozess des Jahres iiber 

unsere Zeit erzahlt 

~ Bis zu 20 000 
unbearbeitete Antrl!ge 
tor Schwertransporte 

liegen allein bei 
der Autobahn GmbH vor 

AUF DER UBERHOLSPUR? 
Zu kompliziert, zu lahm, zu analog: 

Wie das Land den Biirokratie-Wahnsinn iiberwinden l<ann 



Herr Bogumil, ist die Burokratie wirklich 
so schlecht wie ihr Ruf? 

Man kann zumindest sagen, dass wir 
in Deutschland uber ein besonders hohes 
AusmaB an biirokratischen Prozessen ver
fiigen. Das kann zu erheblichen Proble
men fiihren. Es gibt Ui.nder, woes ahnlich 
schwierig ist, zuin Beispiel Frankreich. 
Andere, wie die skandinavischen Lan
der, sind besser aufgestellt. 
Warum brauchen wir Burokratie? 

Zunachst mal musste man klarstellen, 
was man unter dem Begriff Biirokratie ver
steht. Fur gewohnlich sind darnit gesetz
liche Regelungen, Verwaltungsverfahren 
und die Moglichkeit von Verwalturigsge
richtsbarkeit gemeint. Diese Regelungen 
sollen die Gleichbehandlung aller Biirger 
gewahrleisten und ihnen die Moglichkeit 
geben, sich etwa gegen Behordenbeschei
de wehren zu konnen. 
Das klingt erst mal positiv. 

Diese Rechtsstaatlichkeit - dass die 
Biirger bekommen, was ihnen rechtlich 
zusteht- ist eine Errungenschaft. Aller
dings ist die Burokratie bei uns schon 
lange umgeschlagen. Die Prozesse sind 
so kompliziert geworden, dass die Men
schen sie zum Teil gar nicht mehr ver
stehen. Das fuhrt auch dazu, dass sie 
berechtigte Anspruche nicht mehr gel
tend machen. Zurzeit wird diskutiert, ob 
man die Kindergrundsicherung automa
tisch auszahlen kann. Der Grund: 40 Pro
zent der Menschen wissen gar nicht, dass 
sie einen Anspruch darauf haben. 
Jetzt soli die Burokratie abgebaut werden. 
Wares das mit der Gleichbehandlung? 

Nein. Natiirlich sind Regelungen sinn
voll. Wir brauchen sie, urn den Emissions
ausstoB zu kontrollieren. Wir brauchen 
Brand- und Arbeitsschutzregelungen. 
Aber die Art und Weise, wie wir die Rege
lungen gestalten, ist zu kompliziert. Man 
kann diese Ziele auch einfacher erreichen. 
Wiedenn? 

Nehmen wir die Sozialleistungen. Jeder 
soli nur genau das bekornmen, was ihm 
zusteht. Angenommen, jemand muss eine 
Wohnung einrichten und soli dafiir einen 

·~ Zuschuss bekommen. Das wird kompli
i ziert ausgerechnet, manchmal bis auf eine 
3 Genauigkeit von funf Euro. Der Aufwand, 
~ das zu erfassen, ist unverhaltnismii.Big 
.§ hoher als der Zuschuss. Man konnte vieles 
.:! rnit Pauschalen vereinfachen. Da kann es 
~ auch mal passieren, dass einer 30 Euro zu 
~ viel bekommt und ein anderer 20 zu wenig. 
"' Aber die Verwaltungsprozesse waren ein
~ facher - und zwar fur alle. 
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Einfach 
einfacher 
Burokratie-Forscher 

Jorg Bogumil erklart, wie die 
Verwaltung endlich schneller 

und effizienter wird 

1st das der Mut zur Lucke, den Sie fordern? 
Bei uns herrscht die Vorstellung der 

Einzelfallgerechtigkeit - auch wenn das 
bedeutet, dass man alles bis ins kleins
te Detail durchrechnen muss. In meinen 
Augen ist das verkehrt. Wir miissen es 
leichter machen. Die Regelungen zu ver
einfachen ware der erste Schritt. 
Und der zweite? 

Da geht es urn die Anwendung der 
Regelungen in den Verwaltungen. Das ist 
ein Problem, das dramatisch unterschii.tzt 
wird. Fur gewohnlich haben die Mitar
beiter in den Verwaltungen Ermessens
spielraume. Aber in der Anwendung der 
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Regelungen sind viele .Verwaltungsrnit
arbeiter zu unflexibel. Denen wird beige
bracht: Wir durfen keine Fehler machen! 
Deshalb wird alles doppelt, dreifach und 
vierfach uberpriift. 
Soli also jeder entscheiden, wie er lustig ist? 

Es gibt eine Windkraftanlage im Muns
terland, die 2020 gebaut worden ist. Die 
riesigen Rotorblatter konnen nur per 
Schwerlasttransport bef6rdert werden. 
Dazu braucht es die Genehmigung der 
Autobahndirektion. In der Nahe der Anla
ge befindet sich eine Raststatte, also war 
es der Plan, die Rotorblatter uber die Auto
bahn zu transportieren und an der Raststat
te zu halten. Die Bundesautobahndirektion 
hat sich quergestellt, weil die Raststatte 
sonst fur Lkw gesperrt werden musste. 
Zuerst sollten alle Altemativen gepriift 
werden: ob man nicht 15 Kilometer wei
ter abfahren oder die Rotorblatter auch per 
Binnenschiff transportieren konnte. 
1st die Genehmigung schlieBiich 
trotzdem gekommen? 

J a, nach Monaten, aber das ist nicht der 
entscheidende Punkt. Jetzt, drei Jahre spa
ter, mussen die Rotorblatter namlich wegen 
einer Fehlkonstruktion ausgetauscht wer
den. Aber anstatt den Antrag durchzuwin
ken, hat die Bundesautobahndirektion ihn 
abgelehnt und verlangt, noch einmal alle 
Alternativen zu priifen. Obwohl dieser 
Aufwand vor drei Jahren schonrnal betrie
ben wurde! Bis heute ist es nicht gelungen, 
die Rotorblatter auszuliefern. 
Und das ist nur ein Transport ... 

Wenn Sie mich fragen, scheitert der 
Windkraftausbau vor allern daran, dass wir 
die Schwerlasttransporte nicht genehm1gt 
bekommen. Wir brauchten 30 000 Geneh
migungen in den nachsten fiinf Jahren. 
Wenn die Bundesautobahndirektion weiter 
so verfahrt, wird das nichts. 
Sie sagen, se it dem Brand am Di.issel- . 
dorfer Flughafen im Jahr 1996 gebe es 
ubertriebene Brandschutzgesetze. Warum 
wurden diese Gesetze verabschiedet? 

lch meine nicht, dass wir nach dem Brand 
am Dusseldorfer Flughafen nicht bessere 
Brandschutzvorrichtungen an Flughafen 
brauchten. Die brauchttm wir schon. 
Sondern? 

Man hat diese eine Katastrophe an 
einem bestimmten Ort zum Anlass ge
nommen, urn in alien Einrichtungen den 
Brandschutz zu verkomplizieren. Es ist ja 
verstandlich. Damals sind 17 Menschen 
gestorben, 88 wurden verletzt. Also will 
man solche Unglucke in Zukunft verhin
dem. Niernand kann etwas gegen einen .,.. 

53 



POLITIK 

ordentlichen Brandschutz haben. Aber 
dabei sind wir iiber das Ziel hinausge
schossen und ha ben extrem komplizierte 
Regeln geschaffen, die Kosten explodieren 
lassen und den Bau iiberall in die Lange 
ziehen. Der Brandschutz ist vielleicht ein 
ungliickliches Beispiel, weilso eine Kata
strophe auch eine sehr emotionale Debatte 
nach sich zieht. Aber dieses Grundprinzip, 
sich gegen alles absichem zu wollen, ist 
ein riesiges Problem. Das betrifft iibrigens 
auch den Journalismus. 
lnwiefern? 

Wenn irgendein Ungliick geschieht und 
wir stellen test: Jemand hat einen Fehler 
gemacht - ein Mitarbeiter hat versucht, 
ein Problem zu li:isen, und etwas ist schief
gegangen -, dann skandalisieren wir das. 
Wir sagen: Der muss entlassen werden! 
Dabei sollten wir eher anerkennen, dass 
Problernli:isung auch eine gewisse Un
sicherheit bedeutet, und nicht jeden, der 
einen Fehler macht, sofort bestrafen. 
Warum ist ausgerechnet Deutschland 
so gelahmt von seiner Burokratie? 

Wir in Deutschland haben eine stark 
preuBisch orientierte Verwaltung, die 
sich immer schon durch viele Regeln und 
mehrfache Uberpriifung der Verfahren 
ausgezeichnet hat. Unsere Verwaltungs
kultur hat sich in weit iiber hundert J ahren 
herausgebildet und verfestigt. Es ist nicht 
einfach, diese Mentalitat zu verandem. 
Konnte die Digitalisierung dabei helfen? 

Definitiv. Wir haben das Entbiirokra
tisierungspotenzial der Digitalisierung 
zu lange verkannt. Wenn man heute 
eine Windkraftanlage beantragt, muss 
man etwa drei Aktenordner an Antrags
unterlagen in Papierform einreichen- in 
15-facher Ausfertigung, weil in dem Ver
fahren n8.rnlich nicht nur von der Immis
sionsschutzbehi:irde gepriift wird, sondem 
auch von den Tragem i:iffentlicher Be
lange. Das heiBt, der Antragsteller muss 
45 Aktenordner fiir eine Wmdkraftanlage 
abliefem. St~llen Sie sich die Optimie
rungsmi:iglichkeiten vor, wenn man diesen 
Vorgang digitalisieren wiirde. Dann spa
reo wirzwei bis dreiJahre Verfahrenszeit. 
Dieses Jahr wird zurn ersten Mal ein digi
tales Verfahren im Irnmissionsschutzrecht 
zur Verfiigung gestellt. Aber wir ki:innten 
langst schon viel weiter sein. 
Warum sind wir es nicht? 

Wrr ha ben in Deutschland mindestens 
zehnJahre zu spat angefangen. AuBerdem 
ist es eine besondere Herausforderung, in 
einem fi:ideralen Bundesstaat die Digita
lisierung durchzutiihren. Wir haben iiber 
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Abschreckend Auslandische Fachkrafte mossen hohe borokratische Horden nehmen 

10000 Kommunen, 16 Lander und den 
Buncl. Die meisten Verwaltungsleistungen 
erledigen die Lander und die Kommunen. 
Jede dieser Organisationseinheiten kann 
selbst entscheiden, welche Software
Li:isung sie anwendet. Dadurch herrscht 
in der IT-Landschaft Chaos. Der erste 
Schritt miisste sein, die Verwaltungs
ablaute zu vereinfachen . Es ergibt keinen 
Sinn, einen zu komplizierten Prozess zu 
digitalisieren. Deswegen schrecken viele 
in der Verwaltung davor zuriick. 
Das Oberlandesgericht Stuttgart nutzt 
eine kiinstliche lntelligenz, urn Richter zu 
entlasten. Die Kl sortiert Vorgange, bildet 
Fallgruppen. Konnte das die Losung sein? 

Das halte ich insgesamt nicht fiir realis
tisch. Gerade haben wir iiber den schlech
ten Stand der Digitalisierung geredet. Wir 
ki:innten schon froh sein, wenn wir die V er
waltungsprozesse besser digital abbilden 
ki:innten - wenn wir E-Akten hatten und 
Antragsformulare fiir Biirger digital ver
fiigbar waren. Davon sind wir noch weit 
weg. Aber es wird auch immer Vorgange 
geben, die vor Ort erledigt werden miissen, 
beispielsweise urn fiir einen neuen Perso
nalausweis zu unterschreiben. AuBerdem: 
Wir sollten die Leistungen des Staates 
nicht aut das Niveau der Banken senken. 
Da bekommt man teilweise gar keine per
si:inliche Beratung mehr, muss alles selbst 
machen. Der Staat ist auch dazu da, per
si:inlich zu beraten und zu helfen. 
lm August ist das vierte Biirokratie
entlastungsgesetz vom Kabinett 
beschlossen worden. Wie schatzen Sie 
die Bemiihungen der Regierung ein? 

Die Tatsache, dass jetzt das vierte Bii
rokratieentlastungsgesetz verabschiedet 
wird, also eins, zwei und drei nicht aus
reichten, zeigt: Wir ha ben ein Grundsatz
problem. Was positivist: Das Wirtschafts
ministerium beschattigt sich zurzeit ernst-

haft damit, Nachweis- und Informations
pflichten fiir die Wirtschaft zu reduzieren
durch ein ganz einfaches Instrument. Man 
hat Praxischecks eingefiihrt, urn heraus
zufinden, welche Probleme Untemehrnen 
ha ben. So konnte man urmi:itige Regelun
gen erkennen und streichen. 
Konnen Sie ein Beispiel nennen? 

Die Balkonkraftwerke. Das sind kleine 
Solaranlagen, die man sich aut den Balkan 
stellen kann. Die konnte man zwischen
zeitlich bei Aldi kauten. Allerdings musste 
man sie bislang urnstandlich anmelden. 
Allein das hat dafiir gesorgt, dass sie nicht 
massenhaft genutzt wurden. Jetzt hat man 
beschlossen: Ab 2024 kann man die auch 
mit stark vereinfachter Anrneldung instal
lieren. Das wird dazu fiihren, dass sie viel 
mehr genutzt werden. Das Wirtschafts
ministerium leistet da gute Arbeit. 
Und die anderen Ministerien? 

Irn Arbeitsministerium lauft es weniger 
gut. Vor Kurzem gab es die groBe Biirger
geldreform. Seit dies em J ahr sind die Leis
tungen hi:iher, aber das Antragsverfahren 
ist so kompliziert wie friiher. Die Schreiben 
der Jobcenter haben sich null verandert! 
Eine vertane Chance. 
Konnten solche Praxischecks auch fiir 
andere Bereiche eine Losung sein? 

Ich denke, man miisste die Praxischecks 
verpflichtend fiir alle Ministerien einfiih
ren. Die meisten Menschen in der Minis
terialbiirokratie kennen die Umsetzungs
probleme in den Landem und Kommunen 
iiberhaupt nicht. Auch Politiker wissen 
manchrnal nicht, was fiir einen Ratten
schwanz ihre Gesetze nach sich ziehen. 
Der Foderalismus scheint fur Deutsch-
land zum Problem zu werden. Bei der 
Anerkennung auslandischer Berufe macht 
si eh teilweise jedes Bundesland einzeln 
den Aufwand, obwohl der Beruf in anderen 
Bundeslandern schon anerkannt wurde. 
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Das ist in der Tat ein Problem, aber eines, 

das wir kaum losen konnen. Wir konnen 
die fOderalen Strukturen nicht iiberwinden. 
Nach dem Nationalsozialismus hat man 
si eh entschieden, dem Bundesstaat nie wie
der die Macht zu geben, ganz durchzugrei
fen. Also hat man die Gewaltenteilung ein
gefiihrt: viele Gesetzgebungskompetenzen 
beim Bund, viele Verwaltungskompeten
zen bei den Landem. Wir sollten auch nicht 
glauben, dass Zentralisierung immer die 
Losung ist. Manche Dienstleistungen miis
sen biirgemah angeboten werden. 
Aber wie wlire es denn mit einer 
zentralen Plattform, auf die jede 
Behorde zugreifen kann? 

Das ist im Kern die Idee eines Biirger
kontos. Der Burger identifiziert sich einmal 
und kann dann iiber das Biirgerkonto alle 
behordlichen Angelegenheiten regeln. 
Man hat ein Postfach und kann mit den 
Behorden kommunizieren. Man kann ein
mal alle notwendigen Dokumente hoch
laden-Mietvertrag, Gehaltsnachweis und 
so weiter. Was haben wir stattdessen 
gemacht? Die Kommunen hatten eigene 
Biirgerkonten, es gab 16 Landeskonten, und 
der Bund hatte ein eigenes Konto. Das Gute: 
Mit der Anderung des Onlinezugangs
gesetzes wird demnachst alles in einem 
digitalen Biirgerkonto zusammengefasst. 
An welchem seiner Nachbarn sollte sich 
Deutschland ein Beispiel nehmen? 

Das ist schwierig. Man kann die Lander 
von ihrem Verwaltungsaufbau und ihrer 
GroBe her nicht vergleichen. Estland ist ein 
Positivbeispiel fiir eine gelungene Digitali
sierung, aber Estland hat nicht einmal zwei 

~ Millionen Einwohner. Osterreich hat zwar 
'§ auch weniger Einwohner als Deutschland, 
,;; 
-!! aber die Struktur der Verwaltung ist ver-
~ gleichbar. Da lauft es besser, weil die Oster
.g. reicher einfach zehn Jahre friiher mit der ;; 

~ Digitalisierung angefangen ha ben. 
" Sie sind Professor fur offentliche 
·a Verwaltung.lst das nicht ein wahnsinnig 
i frustrierender Forschungsgegenstand? 
B Kurz gesagt: ja. Ich bin schon 30 Jahre 
~ dabei, ha be so viel gesehen, so viele Vor-
~ 
~ schlage gemacht. Manchmal denkt man e 
~ sich: Das ist rnir alles zu miihsam. Aller-
~ dings bin ich in letzter Zeit ein kleines 
" bisschen optimistischer, weil ich sehe: Da 
~ bewegt si eh etwas. I eh wiirde nie verspre
i chen, dass wir die Probleme in fiinf Jahren 
~ vom Tisch haben. Aber es wird parteiiiber
;; greifend daran gearbeitet. Jetzt haben-wir 
~ die Chance aut Veranderung. • 
~ 
~ iNTERVIEW: WKAS KOPEREK 
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40 
Prozent 
der Menschen, 
die Kindergrund
sicherung bekommen 
worden, tun dies 
nicht. Die Regelung 
ist offenbar zu 
kompliziert 

Deutsctilan1d e 
wechselt: 
Zum Fernsehe 
der Zukunft! 


